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Директор Института иностран-
ных языков (ИИЯ) РУДН Наталия
Леонидовна Соколова награж-
дена Медалью ордена «За зас-
луги перед Отечеством» II сте-
пени! Какие проекты, инициа-
тивы и труды стоят за этой на-
градой? Мы поговорили с Ма-
мой ИИЯ и спешим поделиться 
беседой с вами.

Наталия Леонидовна Соколова – кандидат 
филологических наук, доцент, профессор ка-
федры, академик Международной академии 
наук педагогического образования (МАНПО). 
Председатель Оргкомитетов ряда регулярных
международных конференций и председатель
редакционных коллегий сборников, выходя-
щих по итогам этих конференций. Наталия Лео-
нидовна – автор более 250 научных работ: мо-
нографий, учебников, пособий, курсов, науч-
ных статей. У директора ИИЯ уже есть ряд на-
град: почётный работник высшего професси-
онального образования РФ, Медаль Петра I 
за заслуги в области образования и просве-

Рекорд наш!
Дмитрий Чурбаков, магистрант 
«Управления по связям
с общественностью», попал
в Реестр рекордов России
и Книгу Рекордов России.
В 2024 году Дмитрий вырастил 
подсолнечник невероятной
высоты – 5 метров.
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щения, Золотая медаль «Лауреат ВВЦ», знак 
особого отличия «За развитие образования» 
Академии образования Великобритании, по-
чётные грамоты Ректората и Учёного совета 
РУДН.

Первый и единственный директор институ-
та иностранных языков РУДН, она стояла у ис-
токов института, и сейчас бессменному дирек-
тору действительно есть чем похвастаться. 
За вклад в отечественную многонациональ-
ную культуру и укрепление российской госу-
дарственности даже сам институт был награж-
дён медалью М. Ю. Лермонтова. Но вернём-
ся всё же к высокой награде самой Наталии 
Леонидовны.

– Поздравляем Вас с получением Медали ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени! 
Какие эмоции Вы испытали, когда узнали о на-
граждении? Что для Вас значит её получение?»

– Прежде всего я хочу поблагодарить кол-
лектив газеты «Дружба» за внимание и доб-
рые слова в мой адрес в связи с награжде-
нием. Получению государственной награды та-
кого уровня предшествует длительный пери-
од рассмотрения кандидатуры. Поэтому само 
награждение для меня не было неожиданным. 
Почётным стал выбор моей кандидатуры для 
представления к награде. Мне, конечно же, бы-
ли приятны слова руководства университета
и коллег, сказанные в мой адрес во время об-
суждения. Когда же решение состоялось, а так-
же вышел приказ президента Российской Фе-
дерации о награждении, то, кроме положи-
тельных эмоций, я ощутила чувство ответст-
венности. Достичь определенного уровня не-
просто, но удержаться на высоте – в разы 
сложнее. 

На мою долю выпала высокая честь стать 
основателем, создателем и быть бессменным
руководителем Института иностранных язы-
ков РУДН. Путь становления и развития инсти-
тута был довольно трудным, и для меня вы-
сокая правительственная награда – это при-
знание заслуг Института иностранных языков 
РУДН и всего его коллектива: администрации,
профессорско-педагогического корпуса и горя-
чо мною любимых студентов.

– Какие из Ваших достижений в развитии об-
разования были отмечены этой наградой? Что 
за проекты и инициативы Вы сами считаете наи-
более значимыми?

«Меня называют мамой»:
директор ИИЯ РУДН о почётной награде
и великом звании

Безопасное общение
 в Интернете:
миф или реальность
На филологическом факультете 
состоялась VIII Междуна-
родная научно-практическая 
конференция «Язык и речь
в интернете: личность,
общество, коммуникация,
культура». 
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Выпускник
университета –
герой Уругвая
Вспоминаем о выдающихся
воспитанниках Российского
университета дружбы народов.
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Меняя мир к лучшему
В этом году в список победите-
лей конкурса Потанина вошло
29 студентов-магистрантов 
РУДН, по количеству победи-
телей в конкурсе РУДН вошел 
в топ-5 лучших университе-
тов. Одной из победительниц 
конкурса стала Тамара Газарян, 
студентка 1 курса направления 
«Реклама и связи с обществен-
ностью». 
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– Главным проектом моей жизни стал
Институт иностранных языков РУДН. 
Начинали с нуля, а достигли многого.
Вместе со всем лингвистическим со-
обществом нашего университета мы 
вышли на лидирующие позиции в ми-
ре по предметным рейтингам QS WUR
«Лингвистика», «Современные языки»,
«Английский язык и литература», а так-
же «Педагогика». По направлению «Линг-
вистика» ИИЯ – один из самых вос-
требованных вузов в Российской Фе-
дерации. 

Серьёзным проектом для меня яви-
лось руководство комиссией по иност-
ранным языкам РУДН и факультетом
иностранных языков и общеобразова-
тельных дисциплин – бывший подго-
товительный факультет. Опыт руко-
водства и взаимодействия со всеми 
лингвистическими подразделениями,
осуществляющими подготовку по иност-
ранным языкам на всех направлени-
ях деятельности Университета, стал 
бесценным и, безусловно, сыграл су-
щественную роль в моём становле-
нии и как специалиста, и как руково-
дителя. 

Я считаю очень важными все про-
екты, связанные с наукой в ИИЯ. Осо-
бое значение придаю регулярным круп-
ным международным конференциям, 
а также студенческой науке. 

РУДН – признанный международ-
ный вуз. Поэтому международная со-
ставляющая деятельности ИИЯ – один
из его краеугольных камней. Между-
народные проекты, связанные с двой-
ными дипломами, совместным науч-
ным руководством, студенческой и пре-
подавательской академической мо-
бильностью и не только, работают, без-
условно, не только на узнаваемость 
института, но и университета в целом. 

Мне посчастливилось участвовать 
и в проектах федерального уровня – 
я автор мультимедийного учебника анг-

лийского языка «340 Hours of English» 
из серии «Welcome Aboard» объёмом 
более 1300 слайдов по проекту Феде-
рального фонда Министерства обра-
зования Российской Федерации. 

Ну и любимое детище – моя автор-
ская программа воспитательно-эсте-
тической работы Института «Вуз – 
семья». 

Проекты, реализуемые в Институ-
те, – это совместная, дружная работа 
всего коллектива, и мы действитель-
но «вуз-семья». Практически все жите-
ли «Республики Ин’яз» готовы рабо-
тать и творить на благо Ин’яза, не счи-
таясь ни с личным временем, ни с лич-
ными интересами. Мы все живём од-
ним большим домом, – и это счастье. 
Перечислять проекты можно беско-
нечно, но вряд ли мне это позволят 
рамки нашего интервью. А поэтому –
приходите в Ин’яз, наши двери от-
крыты.

– Что самое важное в Вашей работе 
преподавателя и директора Института 
иностранных языков? Откуда вы чер-
паете вдохновение?

– Самое важное и в моей препода-
вательской работе, и в работе руко-
водителя – это безграничная любовь 
к своему делу. Я занимаюсь тем, к че-
му я профессионально подготовлена,
тем, что у меня всегда вызывает ин-
терес, что требует постоянного раз- 
вития и совершенствования. Наш уни- 
верситет – удивительное место. Мик-
ромир, где хочется быть и с которым 
невозможно попрощаться. Таков и инс-
титут иностранных языков. Здесь есть
возможность реализации творческо-
го потенциала, а это для меня, собст-
венно, и есть жизнь. Ну, а вдохнове-
ние я черпаю из непрекращающего-
ся общения с коллегами, учениками 
и руководителями.

– Вы много лет работаете в РУДН. 
Какой путь привёл Вас сюда? Как, по Ва-
шему мнению, изменился Институт ино-
странных языков за это время и какие 
планы у Вас на его развитие?

– Путь, приведший меня в РУДН, 
до смешного тривиален. Я окончила 
головной лингвистический вуз Рос-
сийской Федерации, Институт иност- 
ранных языков имени Мориса Торе-
за, сегодня – МГЛУ. Там же я обуча- 
лась в аспирантуре, защитила канди-
датскую диссертацию и туда же была 
приглашена на работу. Со мной жила 
тяжелобольная бабушка, здоровье ко-
торой требовало пребывания в так 
называемых «лёгких Москвы» – в Юго-
Западном районе. Из арбатских пере-
улков я переехала на юго-запад сто-
лицы и, как говорится, прямо с улицы 
пришла искать работу в РУДН. При-
шла по территориальному признаку, 
а осталась навсегда по ЛЮБВИ. И аб-
солютно честно, от всего сердца го-
ворю, что своей жизни без РУДН не 
представляю!

Что касается Института иностран-
ных языков, то многие мои мечты уже
сбылись: по целому ряду аспектов они
были существенно скромнее, чем до-
стигнутые результаты. Мне хочется, 
чтобы ИИЯ так же динамично разви-
вался, а административная команда 
и профессорско-педагогический кол-
лектив прирастали нашими же вы-
пускниками, потому что они самые луч-
шие и самые любимые. 

Ну и в конце мне хочется сказать, 
что, кроме ряда наград, в том числе 
и государственной, у меня есть ЗВА-
НИЕ, которым я дорожу и горжусь боль-
ше всего на свете. Это звание самое 
ВЕЛИКОЕ: в Институте меня называ-
ют МАМОЙ.

      Беседовала Анна ПЕТРОВА 
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Дмитрий Чурбаков в 2024 году окончил бакалавриат
Института мировой экономики и бизнеса РУДН по направ-
лению «Связи с общественностью». Работает в департа-
менте образовательных проектов управления образова-
тельной политики РУДН, занимается организацией и про-
ведением мероприятий, конференций.

Выращивать гигантские овощи – хобби Дмитрия. В дет-
стве большую часть времени летом он проводил на даче 
у бабушки и дедушки, всегда старался помогать, даже в 
очень юном возрасте. Проникся дачным бытом, уходом 
за растениями и сейчас с теплотой вспоминает эти момен-
ты. Свой огород Дмитрий выращивает с 2015 года. Пер-
выми были некрупные сортовые тыквы. Рекордсмен при-
знается, что его всегда преследовала мысль выращивать 
гигантские овощи.

В 2017 году Дмитрий узнал об Александре Чусове, ско-
рее даже о его тыкве весом 432 кг: первый и абсолютный 
рекорд России удивил начинающего овощевода. Вот что 
он рассказал о том моменте: «Я эту тыкву увидел на фе-
стивале цветов и урожая «Краски осени» в Ботаническом 
саду МГУ им. М. В. Ломоносова, сначала не поверил, что 
настоящая. Сорт называется «Giant Atlantic». У Чусова мож-
но было купить семена рекордсменки, но тогда мне каза-
лось, что тысяча рублей за семечко – сумасшедшая цена. 
На тот момент я просто не понимал ценообразования».

Фантазия Дмитрия заиграла яркими оранжевыми кра-
сками. Очень хотелось вырастить такую же гигантскую 
тыкву. Два года спустя Дмитрий вернулся к гигантской 
мысли, вернее, мысли о гиганте. В 2019 году нашёл кон-
такты Александра Чусова и купил семена от менее круп-
ных, по сравнению с рекордсменами, тыкв сорта Giant 
Atlantic, весом по 100–150 кг – сейчас это уже малютки по 
весу. Посадил, но ничего путного не вышло, только одна 
маленькая тыква весом 4 кг. Хотя у неё были необычайно 
крупные зелёные листья и мощная плеть.

«Такие успехи не случаются
сами собой»: наш студент побил 
рекорд России

Дмитрий Чурбаков, магистрант «Управле-

ния связями с общественностью», попал 

в Реестр рекордов России и Книгу Рекор-

дов России. В 2024 году Дмитрий вырас-

тил подсолнечник невероятной высоты –

5 метров. Достижение также официально

подтвердили эксперты Международной

книги рекордов Interrecord: Official Excellence.

Вам тоже интересно, почему пиарщик ре-

шил вырастить гигантский подсолнух? Мы

всё узнали, рассказываем!

Ежегодно с 2022 года проводятся разные конкурсы для
увлечённых огородников, демонстрации потенциала каж-
дого региона в ключе климатических и географических 
условий. В 2023 году был онлайн-чемпионат – там Дми-
трий продемонстрировал свою тыкву весом 55 кг. Также 
повёз её на фестиваль цветов и урожая «Краски осени»
в Аптекарский огород при МГУ им. М.В. Ломоносова. «По-
бил личный рекорд и был доволен, но мысли вырастить 
тыкву весом более 100 кг не угасают», – поделился Дмит-
рий.

Сейчас Дмитрий состоит в сообществе по интересам.
Единомышленники-энтузиасты выращивают разные куль-
туры, бьют рекорды и помогают друг другу советами. Те-
перь наш уже продвинутый овощевод профессионально 
выбирает семенной материал, анализирует родословную 
каждой семечки, выбирая лучшие из лучших.

Вообще, гигантоводство не новое движение. В Европе 
и на мировом уровне давно проводятся разные выстав-
ки, конкурсы и состязания. В России тоже активно раз-
вивается это направление, Дмитрий и единомышленники 
продвигают его в массы. «Овощедство, или по-простому 
огород, – занятие, которое можно назвать одним словом 
«успокоительное». Для меня это хобби и любимое дело, 
приносящее удовольствие и пробуждающее неподдель-
ный интерес. Самое трудное и при этом приятное чувст-
во, когда ты ухаживаешь за растениями, даря им свою 
любовь и заботу, они это чувствуют и одаривают резуль-
татами», – рассказал Дмитрий.

Пару лет назад студент РУДН увидел фотографии под-
солнухов главного садовника ботанического сада Двор-
ца пионеров Ивана Попова и решил подарить свою лю-
бовь и заботу этим солнечным цветкам-исполинам.

Началась тяжёлая работа. Дмитрий вложил много тру-
да, терпения и знаний в любимое дело: «Такие успехи не 
случаются сами собой», – подчеркнул он. Чтобы вырастить
гигантские подсолнечники, нужны хорошие семена, но это
только половина дела, дальше – тщательный уход за рас-
тением. Дмитрий использовал специальную агротехнику, 
уделяя внимание каждому этапу – от посадки до сбора 
урожая. Выращивание гигантов – это то ещё испытание. 
Бывает так, что семена на этапе проращивания просто 
загнивают и отправляются в утиль.

Процесс начинается с рассады. Семена гигантских под-
солнухов высеиваются в апреле-мае. Наш растениевод 
старается не спешить с рассадой и сеет всё в первых чис-

продолжение на стр.4 
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лах мая. «Изначально, ещё в 2023 году, я не верил, что мо-
гут вырасти такие исполины. Это что-то из сказочного, вол-
шебного. Хотя семена у меня были как от пятиметровых, 
так и от шестиметровых подсолнухов. В мае 2023 года по-
садил десять гигантских подсолнухов и к 3 сентября у ме-
ня выросли два самых крупных по 4,3 метра. К сожалению,
они не успели до конца пройти вегетационный период – рас-
цвести и завязать шляпы, решил убрать все подсолнухи 
из-за холодов. Остальные были в среднем по 3,5 метра. 
Разумеется, у этих подсолнухов очень хороший генетичес-
кий материал: Иван Попов производит ручное опыление каж-
дой шляпы подсолнуха», – рассказал рекордсмен.

В 2024 году решил повторить эксперимент. Первого мая
поставил семена на проращивание, а 4 мая уже высеивал
в грунт на рассаду. На постоянное место в открытый грунт
высадил 18 мая и далее весь сезон подсолнух рос, разви-
вался вплоть до 22 сентября. Постоянный контроль роста
подсолнечников заключается в подстановке дополнитель-
ной опоры для каждого подсолнечника, так как сами рас-
тения интенсивно качаются на ветру. Подсолнух привязы-
вается постепенно к палке, арматуре или столбу, закреп-
ляется веревками. Могут понадобиться пластиковые стяж-
ки, которые позволят увеличить длину опоры. Чтобы кор-
зины подсолнухов вызрели окончательно после ручного 
опыления или опыления насекомыми нужно изолировать 
их от птиц для сохранения семян. Также необходимо зафик-
сировать саму шляпу, так как после опыления, она всё ещё
продолжает расти, становясь больше и тяжелее. Шляпа 
самого высокого подсолнуха Дмитрия весила 2,12 кг. Каж-
дые выходные – постоянные подъёмы и фиксирование под-
солнуха к опоре – нелегкий труд. Всё это требует страте-
гического подхода и чёткого планирования действий, ведь 
речь о пятиметровом исполине. На половину сезона Дми-
трию хватило стремянки и большой лестницы высотой 
2,8 метра. Когда этого стало мало, в дело пошёл метро-
вый стол и сама лестница, которая ставилась на качаю-
щийся стол – прямо цирковой номер.

«Вскоре мне сильно повезло: разговорился с соседями 
про свои подсолнухи и мировой рекорд, выяснил, что у них
есть строительные леса. Соседи согласились одолжить их
для фиксации рекорда», – поделился Дмитрий.

Важную роль сыграли и условия выращивания: плодо-
родная почва, правильный и своевременный полив, доста-
точное количество солнечного света в течение всего дня, 
удобрения и защита от вредителей. Чем плодородней по-
чва, тем быстрее и лучше будет расти подсолнух. Кроме 
того, нужно позаботиться о том, чтобы гигантские расте- 
ния получали необходимое количество воды, при этом важ-
но поливать их так, чтобы воду получали самые дальние 
корни.

Несмотря на то, что сезон 2024 года выдался в Под-
московье достаточно жарким, Дмитрий показал, что при 
должном старании возможно достичь невероятных ре-

зультатов. В 2024 году у нашего студента вырос подсол-
нух высотой 5 метров, который стал рекордсменом Рос-
сии и СНГ. Цветок вырос из семечки подсолнечника вы-
сотой 560 см, привезённого из Германии. «После такой 
тяжёлой, опасной и большой работы меня переполняла 
гордость и радость: рекордсмен России и СНГ – это но- 
вая страница достижений. Ещё постепенно приходит 
осознание, сколько было нюансов при выращивании и ка-
ким трудом я добился результата к концу сезона», – по-
дытожил Дмитрий.

Фиксация рекорда – тоже нелёгкий процесс. Чтобы ре-
зультат был признан экспертами, понадобились строи-
тельные леса высотой более пяти метров. Корневая си-
стема при этом не учитывалась – измерение начиналось 
от соприкосновения стебля с почвой до самой высокой 
точки цветка с использованием откалиброванной рулет-
ки. Рулетка с лентой крепилась к стеблю скотчем, а весь 
процесс сопровождался видеосъёмкой, чтобы доказать 
точность и подлинность результата. Далее отснятый ма- 
териал направился сотрудникам Реестра рекордов Рос-
сии и Книги рекордов России. Последний этап – ожида-
ние ответа.

А что же основная профессия Дмитрия? Она помогает 
продвигать в массы гигантоводство! А ещё, конечно же, 
наш герой ведёт свой блог в соцсети «ВКонтакте» – Giant 
Atlantic. Планы у Дмитрия большие. Есть много культур, 
которые позволяют экстремальным садоводам устанав-
ливать рекорды. Вряд ли наш рекордсмен снова возь-
мётся за выращивание подсолнечника – слишком много 
альпинизма. Говорит, в сезоне 2025 года интересно было 
бы попробовать вырастить гигантскую полевую тыкву сорта
«Giant Field Pumpkin» и гигантский кабачок сорта «Marrow».
В России рекорда по гигантской полевой тыкве пока нет: 
«Есть цель – не вижу преград», – сказал Дмитрий. Также 
есть вариант вырастить гигантский арбуз сорта «Carolina 
Cross». «Спасибо семье за поддержку моего увлечения 
в течение сезона. Сначала они относились нейтрально, 
потом начали активно помогать и поддерживать. Мой отец,
Игорь Владимирович Чурбаков, вместе со мной поднимал-
ся по лестнице, подвязывал и укреплял подсолнухи на про-
тяжении всего сезона. Это очень дорогого стоит, я ему 
искренне благодарен за понимание и поддержку в столь 
непростом ремесле, требующем усилий и терпения», – от-
метил Дмитрий. Спасибо и друзьям из сообщества «ОГО! 
Энтузиасты!».

                                                               Анна ПЕТРОВА
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Она собрала рекордное количест-
во участников – 323 докладчика и слу-
шателя из более 100 вузов в 34 стра-
нах мира.

В приветственном слове первый про-
ректор РУДН-проректор по образова-
тельной деятельности Ю.Н. Эбзеева
подчеркнула, что «на конференции бу-
дут затронуты вопросы, касающиеся 
нейролингвистических факторов эф-
фективности медиакоммуникации. Это
связано с открытием на филологичес-
ком факультете новой научно-иссле-
довательской лаборатории нейролинг-
вистических и когнитивных исследо-
ваний», а «основными принципами кон-
ференции при обсуждении активных 
процессов в языке будут междисци-
плинарность и кроссплатформенный 
подход».

Одним из ярких пленарных высту-
плений стал доклад научного сотруд-
ника ИРЯ имени В.В. Виноградова РАН,
учёного секретаря Орфографической
комиссии РАН, председателя Филоло-
гического совета Тотального диктан-
та (г. Москва) В.М. Пахомова об осо-
бенностях и возможностях современ-
ных словарей.

Благодаря поддержке РУДН в рам-
ках конкурса на финансовую поддер-
жку НТМ РУДН в 2025 году (N.3-2025),
победителем которого стала конфе-
ренция, к её началу был выпущен сбор-
ник трудов в 2-х томах общим объё-
мом более 1000 страниц.

Научная программа работы конфе-
ренции была насыщенной и разнооб-
разной. Тематика охватила все клю- 
чевые направления изучения актуаль-
ных изменений в области медиалинг-
вистики, массовой коммуникации в се-
тевом медиапространстве, инноваци-
онных технологий в образовании, линг-
вистической безопасности в интерне-
те, особенностей медиакультуры, лите-
ратуры и психологии в информацион-
ном обществе, межкультурной медиа-
коммуникации, миграции и интеграции
языков и культур, а также вопросы, 
касающиеся нейролингвистических фак-
торов эффективности медиакоммуни-
кации.

Второй день конференции завер-
шился проведением круглого стола 
«Язык и речь СМИ и новых медиа в циф-
ровом пространстве СНГ», на котором
участники из России, Республики Бе-
ларусь, Республики Молдова, Кыргыз-
ской Республики, Республики Арме- 
ния, Узбекистана, Республики Казах-
стан и Таджикистана активно обсуж-
дали изменения в языке, которые на- 
блюдаются в интернет-пространстве 
стран СНГ. Ученые и практики рас-
смотрели влияние цифровых техно-
логий на языковую практику, а также 

Безопасное общение
в интернете: миф или реальность

На филологическом факультете состоялась VIII Международ-

ная научно-практическая конференция «Язык и речь в интер-

нете: личность, общество, коммуникация, культура».

Её соорганизаторами стали МАПРЯЛ, РОПРЯЛ, ИРЯ им. В. В. Ви-

ноградова РАН РФ, МГУ им. М. В. Ломоносова, Казахский На-

циональный университет им. Аль-Фараби, Белорусский госу-

дарственный университет, Университет Аль-Нур (Ирак) при ин-

формационной поддержке Гильдии лингвистов-экспертов 

по документационным и информационным спорам.

трансформацию лексики и граммати-
ки в условиях интернет-коммуникации.
Основное внимание было уделено во-
просу адаптации традиционных язы-
ковых норм к новым условиям, а так-
же распространению локальных диа-
лектов и их интеграции в общий кон-
текст общения в сети. Участниками от-
мечено, что такие изменения могут как
обогащать языковую среду, так и пред-
ставлять собой вызовы для сохране-
ния культурной идентичности народов
региона.

В рамках конференции были орга-
низованы курсы повышения квалифи-
кации по программе «Медиатекст в мно-
гополярном мире: современное состоя-
ние и тенденции развития (метапред-
метные связи)».

Украшением мероприятия стал Музы-
кально-литературный салон «Музыкаль-
ная планета РУДН» № 49 «За нашу По-
беду! (к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне)». Во время кон-
церта в исполнении профессиональ-
ных и начинающих артистов прозву-
чали литературные и музыкальные про-
изведения, напомнившие о том, как мно-
го значат мужество и стойкость в борь-
бе за свободу и мир. Зрители вновь 
вспомнили о Победе, которая стала 
возможной благодаря самопожертво-
ванию и единству людей, задумались 
о важности сохранения памяти о тех, 
кто отстоял нашу страну и, несмотря 
на все испытания, смог вернуть мир-
ное небо над головой.

«Наш университет гордится тем, что
принимает участие в столь значимом 
мероприятии, которое объединяет уче-
ных и практиков со всего мира для 
обсуждения актуальных вопросов ме-
диалингвистики, массовых коммуни-
каций, цифровой педагогики и других
важных тем. Укрепление научных кон-
тактов между Россией и Ираком мо-
жет стать основой для долгосрочно-
го партнерства, способствующего эко-
номическому росту и социальному раз-
витию обеих стран» – доктор Исма-
ил Абдул Ваххаб Исмаил, Вице-пре-
зидент по академическим вопросам 
Университета Альнур.

«В последние годы в России и за ее
пределами проходит множество ме- 
роприятий, посвященных актуальным
вопросам русистики, литературоведе-
ния, перевода и, пользуясь случаем, 
я хочу поблагодарить организаторов 
сегодняшней встречи за прекрасную 
инициативу провести конференцию 
по широкому кругу научных направ-
лений в рамках заявленной темы. Важ-
но отметить, что конференция про-
ходит уже в восьмой раз, что свиде-
тельствует о ее востребованности 
в профессиональном сообществе» – 
Президент Международной ассоциа-
ции преподавателей русского языка 
и литературы, президент Российско-
го общества преподавателей русско-
го языка и литературы В.И.Толстой.

                                      Наш корр.
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Конкурс Потанина олицетворяет дух современности, 
объединяя талант и социальную ответственность, иннова-
ции и традиции. Он служит катализатором изменений и ис-
точником вдохновения для многих, напоминая, что каждый
может внести свой вклад в общее дело.

Студенчество – это не просто период учёбы, а целая куль-
тура, отражающая молодежные тренды, идеалы и стрем-
ления. Это время экспериментов, открытий, разочарова-
ний и радостей, которые формируют жизненные позиции 
и взгляды. Это однажды реализованный потенциал, кото-
рый может изменить не только жизнь одного человека, 
но и общество в целом.

В современном мире, полном конкуренции и вызовов, 
участие в конкурсах предоставляет студентам уникаль-
ную возможность не только получить поддержку, но и про-
демонстрировать свои навыки, идеи и потенциал. А слож-
ности на этом пути зачастую становятся вовсе не пора-
жением, а возможностью для роста, нового открытия.

Инклюзивность – это понятие, которое все чаще вхо-
дит в наш повседневный лексикон и становится важной 
частью общественного дискурса. Но инклюзивность – это
не просто модное слово, а мощный инструмент социаль- 

Меняя мир к лучшему

В этом году в список победителей конкур-
са Потанина вошло 29 студентов-магис-
трантов РУДН, по количеству победите- 
лей в конкурсе РУДН вошел в топ-5 луч-
ших университетов. Одной из победитель-
ниц конкурса стала Тамара Артемовна Га-
зарян, студентка 1 курса направления «Рек-
лама и связи с общественностью», которая
представила на конкурс проект, направлен-
ный на повышение инклюзивности в совре-
менном обществе.

ного прогресса, необходимость, основанная на фундамен-
тальных человеческих ценностях, таких как равенство, спра-
ведливость и уважение. Инклюзивность разрушает барье-
ры и предвзятости, позволяя каждому человеку реализо-
вывать свой потенциал и вносить свой вклад в окружаю-
щий мир.

– Тамара, как Вы узнали про конкурс? Как приняли ре-
шение участвовать в нем?

– На самом деле, в этом конкурсе ранее участвовали 
мои друзья, которые мне о нём и рассказали. К тому же, 
в университете, в бакалавриате, нам рассказывали про 
этот конкурс, и я подумала, что у меня есть все шансы 
в нём поучаствовать и выиграть.

– Первый этап конкурса предполагает написание эссе. 
Что выбрали темой своего исследования? Почему?

– Темой эссе я выбрала тему своей магистерской ра-
боты, которая посвящена коммуникации с людьми с ин-
валидностью, так как моя деятельность непосредственно 
с этим и связана. Сейчас я занимаюсь развитием своих 
социальных сетей, чтобы у меня была хорошая исследо-
вательская база.

– Расскажите, пожалуйста, что предполагает второй этап
конкурса? Какие навыки пригодились? Что стало новым?

– Второй этап конкурса предполагает решение кейса 
и работу в команде – нас несколько раз разбивали на 
разные команды, в которых мы и решали кейсы. Мне на 
этом этапе был полезен опыт участия во многих публич-
ных мероприятиях, потому что у меня была уверенность 
в том, что я говорю, есть компетенции в этой сфере и по-
нимание того, о чём я говорю. В команде важно показать 
себя профессионалом и специалистом, тогда решение 
кейса происходит намного проще.
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– Какой опыт получили, участвуя во втором этапе кон-
курса?

– Из сложностей было то, что нам три раза меняли 
участников в команде и было важно адаптироваться к но-
вой команде: понять, кто есть кто, как работать с этими 
людьми. Например, при знакомстве в первой команде был
участник, который старался привлечь к себе внимание,
и это создавало некую конфликтную ситуацию, но уже к по-
следнему этапу нам удалось найти общий язык.

– Какие эмоции испытали, когда увидели себя в списке 
финалистов?

– Конкурс – это всегда сложно, и когда видишь себя
в списке финалистов – эмоции зашкаливают. В такие мо-
менты я думаю о том, что делаю все правильно, когда за-
нимаюсь саморазвитием, вкладываю в себя. Такие момен-
ты, такие победы подтверждают то, что я на правильном 
пути.

– Какими качествами должен обладать человек, чтобы 
принять участие?

Это, однозначно, должен быть командный игрок, но в рам-
ках конкурса важно показать и свои индивидуальные ка-
чества, которые могут привести команду к успеху. Здесь 
важно принимать во внимание окружающих тебя людей, 
взаимодействовать с ними.

– Какие из навыков наиболее ценны в данном конкурсе, 
по вашему мнению?

– Это, безусловно, умение анализировать ситуацию, уме-
ние слушать людей вокруг, умение проявить себя.

– Какой совет можете дать будущим участникам?

– Конкурс рассчитан на то, что ты показываешь себя 
как лидер, а лидер не молчит. Важно включаться в рабо-
ту команды, показывать, что ты тоже здесь и твое слово, 
решение – важно.

– Какое событие за время участия в конкурсе стало са-
мым запоминающимся? Почему?

– Самое удивительное было то, что изначально наша 
команда находилась в низу общего рейтинга, а в итоге 
мы стали лидерами этого рейтинга. Я уверена, что это 
произошло из-за того, что мы притерлись друг к другу, по-
няли, что наша цель выиграть, а не «передавить» друг 
друга. По эмоциям это даже было сильнее, чем когда я 
увидела себя в списке финалистов, потому что ожидания 
и реальность у меня в тот момент не совпали в лучшую 
сторону. 

– Какие у вас дальнейшие планы на развитие в профес-
сиональной сфере? – Какие цели ставите перед собой на те-
кущий год?

Этот год я дала себе на развитие своих социальных се-
тей. Я буду продолжать их развивать, буду продолжать
писать свою магистерскую работу. Мне сейчас важно мас-
штабировать свою деятельность в развитии инклюзии,
а социальные сети – это мощнейший рупор. Это возмож-
ность, чтобы люди услышали то, что я хочу им сказать. 
Ссылка на мой аккаунт – https://vk.com/tomamorkovkina

                                                          Мария ТАТАРИНА

БЛАГОДАРНОСТЬ

Уважаемый доктор Александр Гладуш!
О! Какой великолепный сюрприз! Я БЛАГОДАРЮ ВАС 

за ваш превосходный вклад. Мне нравится заголовок, 
который Вы выбрали для статьи: «След, который остав-
лю после себя».

Я получил текущий и предыдущий экземпляры газеты
«Дружба» РУДН, и был удивлен, прочитав статью обо мне –
также с моей старой фотографией. Ностальгия! И напо-
минает мне о прекрасных московских днях – лучших пяти 
годах моей жизни.

А также о годах становления нашего замечательного 
РУДН.

Тем более уместно, что Вы любезно включили ссылку
на русскую версию первого тома моей книги. Я достовер-
но знаю, что доктор Владимир Захаров (который добро-
вольно перевел первый том) уже переводит второй том 
моей книги. Я уверен, что доктор Юрий Горячев и доктор 
Владимир Захаров также отправят вам копию этого.

Я серьезно думал, будет ли РУДН заинтересован в пе-
чати обоих томов и продаже их. Если интересно, я могу 
предоставить эксклюзивные права РУДН, и ВСЕ доходы 
от продажи могут быть добавлены в Фонд целевого ка-
питала (Endowment Fund РУДН) или на расходы вашего 
музейного проекта. Если вам интересно, Вы можете об-
ратиться в ректорат.

Наконец, пожалуйста, передайте мою благодарность 
редактору газеты «Дружба».

Доктор Александр Гладуш, я искренне благодарен
за вашу презентацию. Еще раз спасибо, и я желаю Вам 
всего наилучшего и успехов в вашем музейном проекте.

С уважением, Сомар 
Нью-Йорк, 6 апреля 2025 г.
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Владимир Андрес Рослик Бичков из Уругвая, родился
в крестьянской семье 14 мая 1941 г. в колонии Сан-Хавьер
(основан в 1913 г. группой переселенцев из Воронежской 
губернии России). Отец – Мигель Иванович Рослик, мать –
Каталина Ефимовна Бичков Рослик. Окончил местный ли-
цей, работал на ферме отца, изучал медицину в Монте-
видео. В 1962 г. поступил в Университет дружбы народов
для обучения по специальности «лечебное дело», окончил
Университет в 1968 г. с присвоением квалификации и зва-
ния врача (la calificacion de Medico y Doctor en Medicina). 
Прошел стажировку по хирургии в городской клиниче-
ской больнице № 64 г. Москвы. Избирался председателем
студенческого совета медицинского факультета, входил 
в состав Совета Университета. Первый президент зем-
лячества студентов Университета из Уругвая. На родине 
работал врачом, несколько раз арестовывался властями. 

2 мая 1984 г. в Университет пришло письмо: «Господи-
ну ректору Университета дружбы народов имени Патри-
са Лумумбы. Горячо приветствуем Вас и весь коллектив 
Университета, весь великий советский народ. Сообщаем
Вам печальное известие: Владимир Рослик, который учил-
ся в Москве, умер в понедельник 16 апреля в армейской
казарме военного округа Пайасанду. Он вышел из дома 
в воскресенье 15 апреля в 4 утра. Благодаря культурно-
му центру «Максим Горький» он получил возможность 
учиться медицине, о чем всегда мечтал, но не мог осущест-
вить свою мечту, так как происходил из бедной крестьян-
ской семьи. Закончив обучение в Москве, он вернулся на 
родину, где он родился. Владимир Рослик вернулся к ро-
дителям и свои самоотверженным трудом завоевал при-
знание всех жителей колонии Сан-Хавьер. Он женился 7 лет
назад на девушке из русских эмигрантов, она пытается 
узнать правду, чтобы ответить своему маленькому сыну, 
почему погиб его отец. У него бывали трудные моменты 
в жизни, но он всегда стремился вперед, верный клятве, 
которую дают медики. 16 апреля пятимесячный малыш по-
терял отца. Сан-Хавьер потерял столь любимого и чело-
вечного врача, Университет дружбы народов имени Пат-
риса Лумумбы потерял специалиста, которого он под-
готовил для уругвайского народа. Уругвай потерял до-
стойного человека. По понятным причинам мы не могли 
оставить свои подписи».

Утром 16 апреля его супруга получила мертвое тело. 
Как показала медицинская экспертиза Владимир Рослик 
умер насильственной смертью от пыток. Гибель Влади-
мира Рослика вызвала в стране большой протестный ре-
зонанс. В память Владимира Рослика и в знак признания 
его заслуг перед народом основан фонд имени Рослика, 
построена поликлиника Рослика, участок автодороги на-
зван именем Рослика. В 2009 г. мэрия г. Монтевидео при-
своила одной из площадей имя Владимира Рослика.

                          Материал подготовил А.Д. ГЛАДУШ

Выпускник университета – 
герой Уругвая


